

L. S.

Para evacuar el informe q. V. E. se hizo
pedir a esta Corporacion con fecha 7 del
corriente acordó la misma por el parecer de
una com.^{on} de su seno, el cual a la letra
es como sigue.

Se copia.

Y conformandose la Acad.^a con el dictamen
sus partes con el preinserto dictamen, ha
acordado darle a V. E. por informe en con-
testacion a su oficio citado.

Dios V. a Granada 21 de Agosto de

B. H. =

Exma Diputacion Prov.^l de Granada.

[Faint, illegible handwriting, likely bleed-through from the reverse side of the page.]

Comisionado por la Academia de Medicina y
Fisica de Granada para evacuar el informe
que ha pedido á dicha Corporacion la Ex.^{ma} Di-
putacion Provincial, con fecha 7 al corriente mes,
sobre los Baños minerales que hay en esta Pro-
vincia ya reconocidos y declarados como tales, y los
que se usan sin estar reconocidos,, me es preciso decir:
que si por baños minerales reconocidos y declarados
como tales se entienden aquellos en q^e el Gobier-
no tiene puestos Médicos-Directores, y a cuyas
aguas han publicado estos la analisis, y por
consequente han manifestado su composicion
y virtudes medicinales, solamente se hallan en
el caso de poderse denominar reconocidos en esta
Provincia de Granada los Baños termales de Al-
hama, los de Graena, y el baño y aguas
ácido-feruginosas de Sanjeron, de cuya
situacion nada debe decirse por ser general-
mente conocida.

Ademas de los referidos baños termales de
Alhama y Graena hay otros tambien termales,
no reconocidos, en Alicun, quatro leguas al norte
de la Ciudad de Guadix y á dos entre norte y po-
niente al Pueblo de Alicun en la orilla meri-
dional al rio Tardes; los que son poco frecuen-

tados en el dia, ya quivá por no hallarse edificio en que poder habitar, ya porque sus estanques y las bóvedas que en otro tiempo tuvieron se hallan arruinados.

Se usan igualmente los baños sulfurosos, y muy análogos á los de Carratraca, de Alomartes ó de la Sierra de Parapanda, que están situados á media legua del Lugar de Alomartes caminando acia poniente, en un despoblado y en una cañada conocida con el nombre de cañada ó barranco de los baños ó de la fuente hedionda, y cuya direccion es de norte á meridiana.

A muy corta distancia de la Ciudad de Baza, y se puede decir que lindando con sus casas por el norte, hay tres manantiales de agua que contiene hidrógeno sulfurado, y se conocen con los nombres de fuentes de alcarbite, del rancál y hedionda, y de dicha agua recogida en estanques se hace uso bañándose en ella.

Tambien se hace uso muy frecuente de los baños de Sierra de Elvira, salinos templados, que están situados en la falda occidental de la Sierra de este nombre, término del Lugar del Atarfe, á media legua de este y á dos leguas de la Ciudad de Granada.

Son aconsejados con frecuencia y se usan mucho los baños de la Malá, templados salinos, que se hallan situados á muy corta distancia de la Villa de la Malá, que dista dos leguas al sur de esta Ciudad de Granada. Los enfermos, y aun sanos, que acuden á estos baños, viven y se alojan en las casas de la Villa de la Malá.

En el alveo del rio de Ujifar (en las Alpujarras) hay

años baños que se llaman de Marbella, y mas bien Fuentes de Marbella. Están situados precisamente en la mitad del camino que hay desde la Villa de Ujfar á la de Adra, es decir á la distancia de dos leguas y media en cada una de ellas. Concorre á estos baños gran número de habitantes de las Alpujarras á pesar de no hallarse comodidad alguna en ellos, y carecerse aun del resguardo preciso para bañarse; pues solos tres cortijos muy pequeños que hay en las inmediaciones sirven de asilo á parte de los enfermos que acuden, y el resto vive al raso.

Tambien se usan los baños minerales calientes de Ujfar, que se conocen con el nombre de Baños de Bara, y antiguamente se llamaban de Benzalema, y están situados en término de la Villa de Ujfar, dos leguas al norte de la Ciudad de Bara. Se conservan aun en ellos los estanques para bañarse, las estufas, las bóvedas y claustro; pero todo amenantado ruina y lleno de escombros ó inmundicias. A pesar de esto acuden algunos enfermos á ellos, teniendo que acomodarse en una venta inmediata que carece de proporciones.

No hago mención de los baños fríos de Darrical, situados en la orilla izquierda del arroyo llamado de la Ramblilla, al sur del lugar de Darrical (en las Alpujarras) y á distancia de cuatrocientos ó pocos mas pasos de este Pueblo, por haber llegado á entender han sido abandonados por la suma escasez de su manantial, y la falta de comodidad

y asilo que habia en ellos.

No dudo habrá otros muchos baños en la Provincia y que hayan uso los que vivan en sus alrededores e inmediaciones y de cuyo conocimiento no tengo la mas leve noticia; pero los principales son que quedan referidos.

Granada 16 de Agosto de 1848.

Agustín José
García

